

CONVOCATORIA / CALL FOR PAPERS

V Conferencia de la Asociación Latinoamericana y del Caribe para el Desarrollo Humano y el Enfoque de las Capacidades (ALCADECA)

“Ética, Agencia y Desarrollo Humano”

Lima, 14 al 16 de mayo 2014
Pontificia Universidad Católica del Perú

Organiza: Grupo Interdisciplinario de Desarrollo Humano como Ampliación de Libertades
(GRIDHAL- PUCP)¹

Conferencistas internacionales confirmados:

David Crocker, University of Maryland School of Public Policy (USA)
Javier Herrera, Institut de Recherche pour le Développement (Francia/Perú)
Gustavo Pereyra, Universidad de La República (Uruguay)

Los organizadores de la V Conferencia de la Asociación Latinoamericana y del Caribe para el Desarrollo Humano y el Enfoque de las Capacidades (ALCADECA) se complacen en invitar a académicos, investigadores, estudiantes y profesionales que trabajan en diversas áreas (sector público, organizaciones de la sociedad civil, etc) a enviar propuestas de ponencias para ser presentadas en nuestra conferencia, la cual se realizará los días 14, 15 y 16 de mayo 2014 en la sede de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP) ubicada en la ciudad de Lima. Este encuentro académico ha sido precedido por conferencias realizadas en México (2006), Montevideo (2008), Brasil (2010) y Argentina (2012).

¹ Página web GRIDHAL: <http://dars.pucp.edu.pe/1197/noticias/grupo-interdisciplinario-de-desarrollo-humano-y-ampliacion-de-libertades-gridhal/>

La aspiración principal de la V Conferencia de ALCADCA es lograr una reflexión desde la ética sobre la agencia efectivamente ejercida por los ciudadanos latinoamericanos y caribeños en estos lustros de apreciable crecimiento económico y de diversificación de estilos de gobierno. En América Latina y el Caribe la vigencia y calidad de las diversas libertades políticas, sociales y culturales ha sido tema de debate y es un objeto de estudio muy importante en el continente. Los estilos más o menos autoritarios de relación en todas las esferas de la vida, desde el gobierno hasta la familia, pasando por la escuela y las organizaciones partidarias, obligan a un permanente seguimiento y evaluación de las características del protagonismo ciudadano en nuestros países y, en especial, de los más desfavorecidos. Al mismo tiempo que se registra un importante crecimiento económico, se han puesto en marcha programas sociales masivos con los más variados efectos sobre la participación social.

En el pasado las dictaduras justificaban el ejercicio autoritario del poder y la represión escudándose en la necesidad de lograr un alto nivel de crecimiento y reducciones de la pobreza por esa vía. La contraposición entre democracia y crecimiento económico no se ha dejado atrás de manera definitiva y la supuesta confrontación entre democracia y eficacia de la lucha contra la pobreza tiene nuevas expresiones. Hoy, élites y argumentaciones tecnocráticas pretenden contraponer su evaluación ética de la realidad de los países -basada en resultados- con otros criterios éticos que rechazan un enfoque a menudo meramente instrumental y que restringe la movilización de la sociedad y el ejercicio de derechos, como si la agencia ciudadana fuera simplemente un medio y no también un fin en sí misma y parte esencial de la calidad de vida.

Buscamos desde la ética dar un paso más en el análisis de la realidad micro, meso y macrosocial de los países latinoamericanos, el cual tenga como centro de preocupación las pérdidas y las ganancias en la agencia efectivamente ejercida en estas décadas por los ciudadanos, sean varones o mujeres, urbanos o rurales, de distintas razas e idiomas, educados en escuelas públicas o privadas, atendidos o no por el sistema de salud, etc. En América Latina, como en otros continentes, la agencia ejercida por las denominadas nuevas “clases medias” es enarbolada por los medios de comunicación dejando de lado demasiado a menudo la dureza de las condiciones de vida y el sacrificado protagonismo de los más insignificantes para la sociedad. Aunque la desigualdad económica se ha reducido en los últimos lustros, no se han alterado significativamente las enormes brechas de partida.

Otros rasgos de la realidad latinoamericana atentan contra la agencia de las mayorías. La violencia es un factor importante en la restricción de opciones de vida de los ciudadanos que salen de sus tierras forzados por terribles circunstancias o que tienen que convivir

cotidianamente con el peligro. En general, deseamos aportar a desentrañar las características de la vida en América Latina y el Caribe, así como las justificaciones de naturaleza ética que se elaboran para permanecer indolentes y pasivos ante las opresiones que padecen muchos de los ciudadanos de la región y que les impiden desplegar sus potencialidades y su identidad.

Por mucho tiempo se identificaron los indicadores del Desarrollo con cifras macroeconómicas – el crecimiento del PBI, el ingreso per cápita - que se ha comprobado resultan insuficientes para evaluar la calidad de vida de la gente. Desde el enfoque de las capacidades el reto del desarrollo es ampliar la gama de oportunidades de las personas para que puedan ejercer sus derechos ciudadanos, crear nuevos derechos y florecer humanamente escogiendo cada vez más libremente su manera de vivir en sociedad.

Sin embargo, no hay uno sino múltiples modelos de realización humana. Las preguntas relevantes son muchas. Entre ellas: ¿basta tener razones para valorar un modelo de vida bueno para que sea moralmente legítimo?, ¿bajo qué condiciones económicas, políticas, culturales es posible un proceso de desarrollo humano entendido como ampliación de libertades?, ¿qué debemos entender por libertad?, ¿libertad de qué y para qué?, ¿qué importancia tiene la capacidad de agencia en los procesos de desarrollo observables en América Latina y el Caribe?, ¿qué avances y retrocesos en desarrollo humano se han registrado en estos últimos lustros?.

II. TEMAS DE INVESTIGACIÓN

La conferencia convoca a académicos y expertos en políticas de una gran variedad de disciplinas y actividades teóricas, principalmente de América Latina y el Caribe. Son bienvenidas investigaciones desde la filosofía, historia, antropología, ciencias políticas, sociología, economía, psicología, educación, derecho, ingeniería –entre otras disciplinas-, realizadas desde universidades, ONGs, agencias del Estado, organizaciones internacionales y otras instituciones.

Las ponencias pueden ser sobre diversos temas siempre y cuando se basen o establezcan un diálogo crítico con el enfoque de capacidades y el desarrollo humano. Entre los temas a considerar se encuentran:

- Desarrollo y derechos humanos
- Pobreza y desigualdad
- Pobreza multidimensional y desarrollo humano
- Políticas de reconocimiento
- Justicia distributiva y ciudadanía

- Corrupción, ética y desarrollo humano
- Urbanización acelerada y agencia
- Identidad y agencia
- Sociedad civil y Estado
- Ética y mercado
- Democracia
- Libertades asediadas

Las ponencias pueden examinar estos temas –y otros afines- desde diferentes ángulos metodológicos, incluyendo argumentos filosóficos, análisis empírico, examen de políticas, experiencias de implementación o estrategias de acción.

También son bienvenidas propuestas para organizar paneles temáticos basados en proyectos o experiencias de campo realizadas recientemente.

III. PROCESO DE INSCRIPCIÓN

Presentación de trabajos

Las propuestas de ponencias deberán incluir la siguiente información:

- Nombre, afiliación institucional e información de contacto de los autores
- Una biografía por cada autor que no supere 100 palabras
- Una sumilla o resumen que no supere 500 palabras, en el que se deberá explicar el tema de investigación y su relación con el desarrollo humano/enfoque de capacidades, objetivos del artículo, metodología utilizada y tres palabras claves.

Esta información deberá ser enviada por correo electrónico a la siguiente dirección: alcadeca2014@pucp.pe hasta el 10 de febrero 2014. El Comité Académico de la conferencia evaluará las propuestas recibidas. Las notificaciones de aceptación serán enviadas el 24 de febrero 2014. Las versiones completas de las ponencias deberán entregarse el 15 de abril 2014 (15,000 palabras máximo).

La conferencia será en castellano y en portugués, según el origen del ponente. Podrán realizarse algunas presentaciones en inglés dependiendo de la disponibilidad de voluntarios para realizar traducciones informales.

Calendario

Fecha límite	Entrega
10 de febrero 2014	<ul style="list-style-type: none">Envío de sumillas (ponencias)Envío de propuestas para la organización de paneles
24 de febrero 2014	<ul style="list-style-type: none">Notificación de aceptación (correo electrónico)
15 de abril 2014	<ul style="list-style-type: none">Envío de textos completos para ser incluidos en un CD que será entregado a los participantes inscritos en el evento.

Cuota de inscripción

La inscripción a la conferencia es personal y deberá realizarse a través de una plataforma especial que estará disponible a partir del 23 de enero 2014.

- Público en general: 60 dólares
- Estudiantes: 30 dólares

Este pago único incluye los siguientes beneficios:

- Derecho a participar los días 14, 15 y 16 de mayo en todas las actividades de la conferencia: sesiones magistrales, mesas especiales y mesas temáticas
- Certificado de asistencia
- Un bolso con los materiales de la conferencia: CD compilatorio con todas las ponencias, programa, materiales de escritorio.
- Servicio de café

IV. ORGANIZACIÓN

Comité Académico

- Izete P. Bagolin (Brasil)
- Pedro Flores C. (México)
- Gonzalo Gamio (Perú)
- Javier Iguíñiz (Perú)
- Graciela Tonón (Argentina)
- Fidel Tubino (Perú)
- Andrea Vigorito (Uruguay)

Comité Organizador

- Norma Correa Aste (Perú)
- Javier Iguiñiz (Perú)
- Catalina Romero (Perú)
- Patricia Ruiz Bravo (Perú)

V. INFORMES

- El correo electrónico alcadeca2014@pucp.pe está disponible para atender todas las consultas vinculadas a la conferencia.
- El 27 de enero 2014 se publicará un listado de hoteles que ofrecerán tarifas preferenciales para los participantes de la conferencia.